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今個星期五是辛丑年
的大年初一，新年將
至，社會本應一片喜氣

洋洋的氣息，不過今年受疫情影響，不
但春節氣氛盡失，反而一片愁雲慘霧壓
在打工仔女的頭上。打工仔女不單止為
「年關難過，唔知點過」而閉翳，而且
還要擔心農曆年過後，無工作的不知能
不能找到工作，有工作的不知會不會被
裁員！

我尤其記掛那些露宿者，他們不少是
因疫情失去工作而流離失所，也有因家
在深圳，有家歸不得，又負擔不起租
金，所以要淪為露宿者。在這個本應喜
氣洋洋的日子，一班香港人要流落街
頭，情何以堪？

要扭轉現時的困局，我們必須同心抗
疫，內地已做了很好的示範。內地有效
防控疫情，經濟雖受打擊，但去年GDP
仍有2.3%增長。這數字是歷年新低，不
過相對於其他經濟負增長的國家，中國
表現已經是一枝獨秀。即使最近河北省
疫情再現，但國家是以「戰時狀態」應
對，快速封城，不到一個月時間，河北
省已再沒有新確診個案。

反觀香港疫情反反覆覆，本地生產總
值（GDP）去年倒退6.1%，失業率超過
6%，24萬人失業。踏入牛年，我們的經
濟不能再差下去，失業率不能再升上
去，疫情不能再拖下去，必須果斷地截
斷病毒傳播鏈。因此，政府最近加強強
制檢測和實施局部封區策略，只要有大
廈有一宗未能確定感染源頭的確診個
案，或者污水樣本檢測呈陽性，就會安
排居民強制檢測；同時也針對個案較
多、樓宇質素欠佳、或者污水樣本呈陽
性的大廈，進行圍封檢測，務求找出隱
形患者。

就政府做圍封檢測，攬炒派又按他們

一貫作風，進行政治炒
作。他們指控政府「以
抗疫為名，限制人身自
由為實」，更上綱上
線，指政府「封區為第
一步，之後溫水煮蛙，
進一步扼殺香港人的人身自由」。

有這批攬炒派存在，實是香港的不
幸。在疫情進迫各區下，加強檢測和圍
封檢測，是有效且具針對性的措施。攬
炒派刻意把抗疫檢測，扭曲為「扼殺香
港人的人身自由」，別有用心地以政治
包裝炒作，背後的目的不外乎是激發社
會對圍封檢測的抗拒，加深市民對政府
的不滿，以營造仇視和怨恨來換取自己
的選票。

這種只重私利，無視市民利益的做
法，在平安無事的日子，已對香港構成
巨大傷害，何況現在是抗疫時期？！國
家是以「戰時狀態」應對疫情，讓經濟
盡快回復正常，讓人民盡快回復生計，
但攬炒派打擊政府截斷傳播鏈的工作，
反映他們希望疫情延續，讓他們可以繼
續攻擊政府，這種以人命換取政治本錢
的政治操作，極其可恥。幸好無論是強
制檢測還是圍封檢測，雖然帶來不便，
但絕大部分市民都願意配合政府檢測團
隊的工作，這反映市民對擊退疫情的意
欲非常強烈。

美國由去年11月起，每日超過10萬宗
確診個案，1月頭曾一日超過30萬宗，到
最近仍然每日超過12萬宗。英國新冠病
毒死亡人數已超過11萬，以6,600萬人口
計算，死亡率是歐洲之冠。英美等國家是
「佛系」抗疫，我國以「戰時狀態」應
對，極速「清零」，特區政府輸在起跑
線，但仍急起直追。攬炒派如要指控誰抗
疫不力，請把矛頭對準英美，敦促他們全
力抗疫，不要連累全球經濟復甦無期。

每年農曆新年，香港中聯辦都會安排
酒會，與本地各界朋友慶祝，共同迎接
新春佳節，今年當然也不例外。然而，
因應疫情的情況，今年酒會換上一個創
新的、別具心思的線上「雲酒會」。今
年各方好友可以安坐家中在線上聚首一
堂，透過雲端視頻接受中聯辦主任駱惠
寧及全國政協副主席董建華和梁振英、
香港特首林鄭月娥，以及來自本地不同
行業不同年齡和來自內地不同省市的老
百姓送來之祝褔。酒會形式雖變但熱情
不變，令我深切地感受到遠方傳來的温
暖。「雲酒會」中駱主任也帶來習近平
主席的慰問，並重申國家對香港的關懐
和支持風雨不改，無論香港在什麽困難
情況之下祖國都是香港堅强的後盾。

視頻全長約13分鐘，內容豐富。駱主
任以「四個瞬間」道出其過去一年對香
港的感受。香港國安法在港實施，平息
了社會的暴亂；國家醫療團隊抵港，義
務援助港府抗疫；國慶中秋「雙節」駱
主任落區家訪，慰問百姓，了解民情；
內地香港合作舉辦大型燈火匯演，共同
慶賀2021年的來臨。實際上，這四個瞬

間不但只對駱主任來說
是難忘，對不少香港市
民來說亦感受良多。大
家目睹在過去一年國家
對香港關懷備至，和港
人共進退。再者，駱主
任視香港為家，賀詞中語重心長，他對
香港未來發展充滿信心，認為在「一國
兩制」方針、「憲法與基本法賦予港人
的權利」、「港人生活習慣方式」、
「香港自由市場優勢」等因素的持續不
變之下，香港一定會穩定繁榮。他並衷
心希望香港市民能「早日摘下口罩正常
生活，擼起袖子攜手奮鬥。」

「雲酒會」短片真情橫溢，我特別喜
歡那3位天真爛漫穿上解放裝的香港小
女孩，她們的出現反映出國家關心香港
的下一代，她們的衣反映出香港與國
家在未來的深度融合，而且她們的笑容
反映出香港融合國家充滿喜悅，這也傳
達出國家期望香港政府抓好教育，為香
港未來培育出愛國愛港的領袖。最後，
我也深信「陰霾終將被驅散，香港這個
家一定會變得更好！」
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黃錦輝 港區全國政協委員

駱主任「四個判斷」增強香港家興人和信心
中聯辦主任駱惠寧新春酒會致詞，向全港市民拜年，話

語如春風暖人心。尤其是駱主任講話展望未來的「四個判

斷」，對「國安家好」這個簡單而重要的道理作出清晰闡

釋。過去一年，在中央的支持、關懷下，香港已走上撥亂

反正的正軌；更要看到的是，在中國共產黨的領導下，中

國堅定向前發展的歷史趨勢沒有誰可以阻擋，中華民族偉

大復興的步伐沒有誰可以阻擋，以及中國共產黨一以貫之

的「人民情懷」，「為中國人民謀幸福，為中華民族謀復

興」的初心。有祖國的堅強後盾，香港恢復良政善治、聚

焦發展乃大勢所趨；香港社會更清楚認識到唯有堅持「愛

國者治港」，才能從根本上解決香港的深層次矛盾，提升

港人的獲得感幸福感安全感。

許榮茂 全國政協常委 新家園協會董事會主席

經歷修例風波衝擊，香港國安法出台落實，
全國人大常委會就本港立法會議員資格作出決
定，立法會選舉因疫情押後至少一年，這些新
情況新問題，令本港部分市民對「一國兩制」
的信心難免有所動搖。駱主任講清香港的「變
與不變」，講清堅持「愛國者治港」，堅守
「一國」原則，落實中央全面管治權，與香港
這個家繁榮穩定、長治久安、家興人和的關
係，讓全港市民明白「一國兩制」回歸初心的
重要意義。

「四個不變」釋除港人擔心
全國港澳研究會副會長劉兆佳分析，過去兩

年，經過反修例風波和新冠肺炎疫情，香港的
確有些人對「一國兩制」前景有疑問。懷疑中
央放棄「一國兩制」，原有的生活方式會改

變，人權自由會受削弱，民主發展暗淡；而反
對派和外部勢力亦在煽風點火，試圖影響港人
對「一國兩制」的信心。駱惠寧提出的「四個
判斷」、「四個不變」，是回應一些港人的擔
心，在講話中對於有關質疑，作出了有力反
駁。

由於新家園協會長期從事參與扶助弱勢社群
的工作，因此，當駱主任談到探訪老人和劏房
戶，深感恢復經濟、紓解民困不容遲緩，我對
此感受最深。土地、房屋、貧富差距等重大民
生問題一直未能得到有效解決，更成為影響社
會和諧的深層次矛盾。過去特區政府、香港各
界為此也做了不少工作，但始終進展不大。其
中一個很重要原因，就是反對派把民生問題政
治化，當作打擊政府管治威信、衝擊「一國兩
制」的政治工具，反對派的阻撓攻擊，令香港

解決深層次矛盾舉步維艱。
早前，國家主席習近平聽取特首林鄭月娥述

職時指出，只有做到「愛國者治港」，中央對
特別行政區的全面管治權才能得到有效落實，
憲法和基本法確立的憲制秩序才能得到有效維
護，各種深層次問題才能得到有效解決，香港
才能實現長治久安，並為實現中華民族偉大復
興作出應有的貢獻。

駱主任新春致詞中的「四個判斷」，當中
也提到，大家習慣的生活方式不會變，且發
展經濟改善民生的步伐會加大、廣大市民的
生活質量會提高。拿出更加精準有效的施政
措施，逐步破解就業、收入、土地、房屋、
醫療等重大民生問題，解決影響廣大市民生
活的深層次矛盾，讓每一個人的努力都不被
辜負，香港這個家才會有更多獲得感幸福感

安全感。

解決深層次矛盾條件更充分
中央的指引和香港的現實都證明，堅持

「愛國者治港」不僅是「一國兩制」行穩致
遠的保障，也是解決深層次矛盾的前提條
件。香港國安法出台實施，香港迅速由亂及
治，已經具備發展經濟民生、解決深層次矛
盾的充分條件。

更重要的是，有習主席和中央的關心支持，
有偉大祖國做堅強後盾，特區政府和香港各界
更應群策群力，竭盡所能控制疫情，克服眼前
困難，同時積極融入國家發展大局，充分把握
粵港澳大灣區的機遇，逐步化解土地、房屋、
就業等深層次矛盾，共同把香港這個大家園建
設得更美好。

麥美娟 工聯會立法會議員
#
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在特區政府努力不懈工作之後，現時
尚待入境處處理的免遣返聲請經已由最

高峰時的逾萬宗，大幅回落至現時僅餘數百宗，而
積壓的上訴個案亦預計最快可於今年年中完成處
理。不過，「你有張良計，我有過牆梯」，就算政
府在加快審核方面取得一定程度進展，越來越多的
聲請被拒者卻懂得濫用香港的司法程序向法院提出
司法覆核許可申請，藉此延長他們非法留港的時
間，問題務須正視。

根據特區政府早前就立法會相關質詢的回覆，
2018至2020年期間與聲請有關的司法覆核申請案件
已經累積超過一萬宗，對香港的司法系統無疑造成
沉重負擔。按照法院過往的處理速度來說，恐怕要
去到筆者六十大壽（即十多年後）才能把積壓的案
件處理完。

針對上述問題，保安局最近提出修訂《入境條例》
以作應對。根據提交給立法會議員審議的資料指出，
現時有約13,000名聲請人因不同理由滯港，當中超過
六成是已向法院提出司法覆核許可申請。如果我們不
正視問題，這萬多名聲請人仍會在未來一段頗長時間
繼續留港，「假難民」的問題仍然解決無期。

在現時的法律制度下，聲請人在其聲請或上訴被
拒後，申請只須填寫一張表格及繳交千多元的存檔

費，便能向法院提出司法覆核許可，手續比向財務
公司借錢更簡單方便。他們只要藉詞入境處或上訴
委員會沒有公正處理其聲請或上訴，法院就必須按
照有關司法程序考慮是否批予許可。但在法院已完
成處理的許可申請中，卻只有極少數獲發出司法覆
核許可。而根據政府的資料，與聲請有關的法援申
請獲批准比率亦低於百分之五，在所有獲批法援的
民事案件中所佔少過百分之一。可見絕大部分提出
司法覆核許可申請的聲請個案，其實都是理據不
足，只求濫用司法程序以達至延長留港的目的。申
請許可的手續和理由都太過簡單，造就了制度上的
漏洞，讓假難民有可乘之機。

現時法院所收到的司法覆核許可申請，逾九成是
與聲請有關的，耗用司法機構大量資源，更嚴重阻
礙法院處理其他案件和司法工作。遺憾的是香港仍
有部分政客或團體對此視若無睹，繼續以保障人權
為借口，不斷批評或阻撓政府加快處理有關問題，
甚至妖魔化各項加快審核聲請、處理司法覆核和遣
送聲請人的措施，慷香港市民之慨。

因此，社會大眾必須認清事實，特區政府和司法機
構亦必須正視問題，加快處理積壓的司法覆核許可申
請，堵塞司法機制被濫用的漏洞，免得香港市民每年
繼續為這個「無底洞」付出數以十億計的公帑填氹。

司法覆核成「假難民」留港護身符
張國鈞 民建聯立法會議員

2月3日，香港電台播放一集英國比較
韓國在新冠疫情初期應變差異的節目，從

而解釋了韓國在沒有封城下，比較成功的因素。
第一項是核酸測試。韓國是在第一時間裏，邀請全

國20多間生化檢測製劑工廠在7天內改變生產線，達
到總生產量數十萬的要求。被訪問的科學家的策略是
用快而準的「圍堵」方法，把全部第二、三、四代的
接觸者，全部測試及隔離確診者。他強調，若不是這
樣做，可受感染的人數便會幾何級數上漲。

當時英國只是呼籲各人在家休息，到嚴重時才到醫
院，入院後才測試，這策略當然是錯得很。一年後，
看到國家的大人群測試及「圍堵」的成功例子，為何
香港還沒有大量增加檢測能力到每日二至三百萬、可
3日內做成全民檢測呢？為何副局長說每天只可選小量
大廈作「受限」檢測，是因為檢測數量有限？

臨淵羨魚
香港現時的強檢、受限檢測是不夠快、不夠準。

不在家的便是高危人士，但沒有用警隊在最短時間
追蹤「無源頭」者。不是無源頭，只是不願告知而
已。為何紀律部隊不能找尋源頭呢？

韓國在《經濟學人》（Economist）「2020民主指
數」中名列前茅，所以他們的國民選擇不「封城」，
可自由出行，但大部分人支持政府用手機GPS及信用
卡的資料，在數分鐘內獲得過去14天確診病人到過
的地方，還有全部確診人的姓名、地址等等都被放上
網。而且有民間製的App可實時看到任何地方確診病
人的名字。因此市民可清晰知道哪裏是疫情熱點，便
自動避免前往。若曾接觸確診者，便自動去測試。他
們不介意失去少數人的「私隱」而換來大部分人的自
由。在這民主的國家，執政黨用此方法抗疫成功，大
比數勝出大選，肯定他們「自由」勝「私隱」的選擇。
香港市民可否考慮接受韓國方案呢？

退而結網
既然香港沒有私樓住客的名單，出外工作的人士

晚上7時大部分都未歸家，那麼受限檢測便漏檢較高
危的一批人群。

我們如何「同心抗疫」，讓市民樂意自動檢測
呢？各行各業近日不斷請求政府容許復工，並自
動建議不同防疫方案。當然工作者及使用者檢測
是第一防線。若要成功，這些檢測要快速、就地
可完成，為防空窗期假陰性，檢測應3至5天做一
次。

香港市面上已有快速抗原檢測試劑套裝出售，是
否如廣告說「靈敏度高」呢？政府一方面要鼓勵本
地研發的產品，更要檢查及評價新品種，讓市民可
按風險選擇不同準確度的測試劑。另一方面，政府
免費的核酸檢測要加量、加速及加時服務，方便全
民自由、自動及自選檢測。

香港文匯報2月6日報道，深圳中大八院核檢實驗
室，採用核酸10合1混採檢測技術，日檢測量可達20
萬例。香港七所私營實驗室，加兩所大學及醫管局，一
共十所，若政府指示增加檢測量至每所每天2萬例，我
們便可準備第五波來臨時，可用10合1混檢，達每日
200萬。

居安思危
現在病毒變種，傳播很快，若輸入這些新品

種，危機四伏。衞生防護中心已發現22宗南非/英
國變種N501Y病例由不同地方輸入，如加納和巴基
斯坦，而世界衞生組織已報告P1及P2變異，除日
本及巴西外，已到美國、德國及至法羅群島。既
然有多些不同基因排序的病毒株，這些資料可精
準地指示流行病學的調查，所以應該每天全部的
病人都要有基因排序的結果，幫助追蹤「無源
頭」的傳播鏈。

2月4日，路透社報道，荷蘭計劃全國使用一種新
的快速新冠噴氣測試Spiro Nose，好處是快及舒
服，不用拭子進鼻腔，且一分鐘內便有結果。香港
的專家們請認真考慮及評估各種新的快速方法，以
應付下一波的挑戰。

檢測、檢測、再檢測！
黃譚智媛 香港大學醫學院榮譽教授 前世界銀行公共衞生專家 前醫院管理局行政總裁


